



**UNIVERSIDAD LAICA ELOY ALFARO DE MANABÍ**

**ENSAYO ACADÉMICO PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO  
DE LICENCIADO EN CONTABILIDAD Y AUDITORÍA**

**TÍTULO:**

La contabilidad de costos de producción. Un análisis comparativo en medianas y pequeñas empresas industriales atuneras en el Ecuador y su incidencia en los resultados financieros.

**AUTOR:** Chonillo Acosta Bryan Manuel

**TUTORA:** Ing. Nancy Pinargote Vásquez

**Facultad de Contabilidad y Auditoría**

**Carrera de Contabilidad y Auditoría**

**Manta – Manabí – Ecuador**

**PERIODO ACADÉMICO**

**2022 - 2023**

	<b>NOMBRE DEL DOCUMENTO:</b> <b>CERTIFICADO DE TUTOR (A).</b>	<b>CÓDIGO: PAT-01-F-010</b>
	<b>PROCEDIMIENTO: TITULACIÓN DE ESTUDIANTES DE GRADO</b>	<b>REVISIÓN: 1</b> Página 1 de 1

## Certificación del tutor

En calidad de docente tutor de la Facultad Contabilidad y Auditoría de Manta de la Universidad Laica “Eloy Alfaro” de Manabí, CERTIFICO:

Haber dirigido y revisado el trabajo de investigación, bajo la auditoría del estudiante **Chonillo Acosta**, legalmente matriculado en la carrera de Contabilidad y Auditoría, período académico 2022 (2), cumpliendo el total de 400 horas, bajo la opción de titulación de Ensayo Académico, cuyo tema del proyecto es **“La contabilidad de costos de producción. Un análisis comparativo en medianas y pequeñas empresas industriales atuneras en el Ecuador y su incidencia en los resultados financieros”**

La presente investigación ha sido desarrollada en apego al cumplimiento de los requisitos académicos exigidos por el Reglamento del Régimen Académico y en concordancia con los lineamientos internos de la opción de titulación en mención, reuniendo y cumpliendo con los méritos académicos, científicos y formales, suficientes para ser sometida a la evaluación del tribunal de titulación que designe la autoridad competente.

Particular que certifico para los fines consiguientes, salvo disposición de Ley en contrario.

Manta, 23 enero del 2023

Lo certifico

Ing. Nancy Pinargote Vásquez

**Docente Tutor**

**Área: Contabilidad y Auditoría**

## **Aprobación del trabajo de titulación (tribunal)**

Los miembros del tribunal de grado aprueban el informe del Ensayo Académico, presentado por la Señor. **Chonillo Acosta**, de acuerdo con las disposiciones reglamentarias emitidas por la Universidad Laica “Eloy Alfaro de Manabí”.

Con el tema “**La contabilidad de costos de producción. Un análisis comparativo en medianas y pequeñas empresas industriales atuneras en el Ecuador y su incidencia en los resultados financieros**”.

Para constancia firman

---

**Mg. Duarte Valencia Cristhian**

**PRESIDENTE DEL TRIBUNAL**

---

**Mg. Valle Jaramillo Silvia**

**MIEMBRO DEL TRIBUNAL**

---

**Mg. Bailón Lourido Walter**

**MIEMBRO DEL TRIBUNAL**

## DECLARACIÓN DE AUDITORÍA

Yo, **Chonillo Acosta Bryan**, declaro libre u voluntariamente que el presente tema de investigación: **“La contabilidad de costos de producción. Un análisis comparativo en medianas y pequeñas empresas industriales atuneras en el Ecuador y su incidencia en los resultados financieros”**. Es original, autentico y personal. En tal virtud que si el contenido para los efectos legales y académicos que se desmembrar en el presente trabajo final es y será de mi exclusiva responsabilidad legal y académica.

Contando con una investigación integra y respetando los debidos derechos de autor de cada una de las fuentes bibliográficas estipuladas dentro del contexto.

El presente informe es patrimonio de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí y de la Carrera de licencia tuta en Contabilidad y Auditoría.

---

**Chonillo Acosta Bryan Chonillo**

## **DEDICATORIA**

El presente ensayo académico va en sí dedicado primeramente a Dios por ser en sí el inspirador y darme las fuerzas para poder continuar y terminar este proceso de poder obtener uno de mis anhelos más deseados en mi vida.

A mi pequeña hija, por darme todo ese amor tan grande, en la cual ella ha sido mi motor de vida en la que pude haber rompido todas mis dificultades y poder seguir adelante para llegar aquí y cumplir mi más anhelado sueño.

A mis padres por ser el pilar fundamental, por nunca dejarme solo en los momentos más difíciles de mi vida, por darme la fuerza para no rendirme y por creer en mí, por ser ese ejemplo de lucha, dedicación y constancia que nos inspiraron junto a mis hermanos, y junto a ellos, por su apoyo incondicional que me dieron y me siga ayudando para crecer como profesional.

A mi pareja por darme todo el apoyo total durante mi carrera, por nunca dejarme solo, por darme buenos consejos de poder seguir adelante y terminar mi más anhelado sueño de ser hoy día un profesional.

## **AGRADECIMIENTO**

A toda mi familia, amistades que me brindaron su apoyo incondicional y su amistad durante todo el transcurso de mi carrera de estudio.

Con todo mi cariño y respeto les dedico cada una de las páginas de mi ensayo académico final, por gracias a ellos estoy donde estoy y en sí les estaré eternamente muy agradecido.

También, me reconozco a mí mismo, porque siempre me tuve paciencia en poder realizar lo que en sí en mi mente se propone, por darme yo mismo mi motivación y por ser reflexivo cada día que transcurría mi carrera de estudio y sobre todo cada día que elaboraba mi ensayo académico.

A mis padres, por darme sus apoyos incondicionales, por ser más que padres mis amigos, por acompañarme siempre cada día de mis desvelos, por darme esa motivación de poder seguir adelante, aunque me haya tropezado varias veces en este largo camino de estudio y por recordarme que un resbalón no es caído.

Chonillo Acosta Bryan

## CONTENIDO

<b>Certificación del tutor</b> .....	II
<b>Aprobación del trabajo de titulación (tribunal)</b> .....	3
<b>DECLARACIÓN DE AUDITORÍA</b> .....	4
<b>DEDICATORIA</b> .....	5
<b>AGRADECIMIENTO</b> .....	6
<b>1. RESUMEN</b> .....	8
<b>2. INTRODUCCIÓN</b> .....	9
<b>3. DESARROLLO</b> .....	10
<b>4. CONCLUSIÓN</b> .....	18
<b>BIBLIOGRAFÍA</b> .....	19

## 1. RESUMEN

El presente ensayo académico nos detalla en dar a conocer los procedimientos aplicados en un análisis comparativo entre las medianas y pequeñas empresas industriales atuneras dentro de los sistemas de costos de producción.

El trabajo nace de la penuria de poder dar a conocer cuál es el sistema de costos que utilizan las empresas en el sector industrial pesquero ecuatoriano, con el objetivo de caracterizar a dichas empresas para luego realizar la relación del sistema de costos u el análisis comparativo de los resultados financieros.

El objetivo de este ensayo académico es consultar la bibliografía aplicable al tema y contrastar con los procedimientos del sistema de costos de producción de las empresas industriales.

La contabilidad de costos constituye una fuente de información administrativa, esencial para la toma de decisiones en las empresas pues permite el control de las operaciones. Por otro, lado el sector industrial es muy confuso y cambiante por lo tanto la determinación y el control de los costes es muy fundamental dentro de una empresa.

En todas las empresas industriales la audacia de los costos de producción es más un papel fundamental, a través de la contabilización de los costos incididos en los diferentes métodos en estas empresas o cualquier otro tipo de clasificación pueden en sí plantear sus actividades, establecerlas en parte de los revisiones que le permitan asemejar de forma oportuna cualquier incremento de costos y a su vez poder determinar las comparaciones entre estos resultados de carios permitiendo a la gerencia poder tomar decisiones acertadas.

**Palabras claves:** Contabilidad de costos, costo de producción, empresas industriales.

## 2. INTRODUCCIÓN

En este trabajo de investigación el tema por tratar es “La contabilidad de costos de producción. Un análisis comparativo en medianas y pequeñas empresas industriales atuneras en el Ecuador y su incidencia en los resultados financieros”, la cual es un tema suma importancia para poder dar conocimiento al mismo.

La investigación permitió en sí poder caracterizar a las empresas del sector industrial atunero del Ecuador, en la que tienen como determinado un sistema de contabilidad de costos de producción para su gestión; por otro, lado se va a evaluar la correspondencia entre el grado de utilización de los sistemas de costos de producción sobre los resultados financieros que van a obtener estas empresas atuneras.

En un mundo globalizado, con altos índices de competitividad y una presión de mercado cada vez más exigente, las empresas se ven avocadas a diseñar estrategias comerciales, de ventas y de posicionamiento que se les permitan la supervivencia en su cuota de los mercados atuneros y, en el mejor de los casos, poder liderar las marcas, muchos emprendedores y empresarios desconocen la importancia que un sistema de costos tiene para el éxito de sus negocios atuneros.

Uno de los materiales más fundamentales a la hora de tomar decisiones que aumenten la competitividad de las industrias atuneras es el análisis y control de costos de producción.

El sector pesquero ecuatoriano más en sus empresas atuneras se ha convertido en sí en uno de los sectores o empresas más importantes para la economía ecuatoriana por su gran dinamismo, por su gran crecimiento y por su gran aporte para el desarrollo de la economía nacional. (Arias, Vallejos, & Ibarra, 2020)

### 3. DESARROLLO

La contabilidad de costos se define como los costos al valor monetario que se sacrifica para poder obtener lo que son los bienes o los servicios. La contabilidad de costos se la puede definir como el proceso que se realiza como la parte de contabilidad general de una empresa, en este caso de las empresas atuneras que existen, en la cual ofrece una información real y concreta de los costos y gastos que tienen para la producción. (Barriga, Asunción, & Balseca, 2020)

Al momento de realizar la contabilidad de costos, es necesario dar la evaluación del trabajo administrativo y de parte de la gerencia. Además, la comparación de los ingresos y de los costos de la empresa que se hayan proyectado anteriormente.

Dentro de la contabilidad de costos se presentan varios objetivos como:

- Establecer el costo de producción
- Ofrecer todos los detalles para el balance general
- Permitir la toma de decisiones

<b>Comparación entre pequeñas y medias empresas atuneras.</b>		
	<b>Pequeñas (Atunsarpa)</b>	<b>Medianas (Eurofish)</b>
<b>Trabajadores</b>	Bajo número de trabajadores	Menos de 100 personas
<b>Volumen de venta</b>	Menor volumen de venta	Mayor volumen de venta
<b>Área de trabajo</b>	Pequeña área de trabajo	Área grande de trabajo
<b>Sucursales</b>	No cuenta con sucursales	Cuenta con sucursales creadas por el crecimiento de pequeñas empresas.
<b>Producción</b>	Pequeña productividad.	Mayor cantidad de producción.

Entre las características que tiene la contabilidad de costos es que se da la rigurosidad en la que se lleva el registro, estudio o interpretación de la información acerca de los costos que conlleva tanto la producción, transformación, prestación o

fabricación de un bien en una entidad o empresa sea industrial, etc. Generalmente, la contabilidad de costos se efectúa por parte de los directivos de la entidad y sirve como herramienta para la toma de decisiones en cuanto se refiera a la planificación y ejecución de las metas de las empresas en especial las industriales atuneras.

De las principales características de la contabilidad de costos se puede destacar que se permite tener conocimiento sobre el costo de producción de un producto en este caso los enlatados de atunes. La realidad de la capacidad de la producción. La eficiencia laboral y la eficacia de las decisiones financieras (Casanova, 2021)

Esto conlleva a la importancia de realizar una contabilidad de costos en las empresas con la finalidad de ahorrar costos de las empresas atuneras.

<b>Análisis entre pequeñas y medias empresas atuneras.</b>		
	<b>Empresa pequeña</b>	<b>Empresa Mediana</b>
<b>Ventas netas</b>	\$ 290 000,00	\$ 397 500 000,00
<b>Inversiones</b>	\$ 38 000,00	\$ 6 390 000,00
<b>Utilidades</b>	\$ 39 960,00	\$ 7 695 000,00

La importancia de llevar un sistema de contabilidad de costos de producción reside en los objetivos que tiene este proceso, los cuales incluyen el definir los costos de los productos que ofrece la empresa atunera, dar a conocer esa información al área administrativa de la empresa para que así opten por estrategias para minimizar gastos innecesarios, suministrar y proveer con información actualizada a los directivos para la toma de decisiones y para que mejoren la estructura funcionaria.

Según (Lema, Hernández, & García, 2006) en la revista Contaduría y Administración menciona que las ventajas de la contabilidad de costo son:

- Permite conocer los costos que intervienen en la empresa.

- Determina con precisión los costos de los productos de cualquier fase de producción.
- Suministra información a los demás departamentos relacionados con el proceso de producción.
- Controla los recursos relacionados con la elaboración del bien o prestación del servicio.
- Ayuda a identificar costos innecesarios
- Mejora la competitividad y la toma de decisiones al obtener datos que se puedan comparar. (Lema, Hernández, & García, 2006)

Según (Molina & Molina, 2018) de acuerdo con su publicación en la revista UISRAEL mencionan las siguientes desventajas:

- Genera desembolsos adicionales relacionados a la implementación de la contabilidad de costos de producción.
- Requiere de mayor esfuerzo, tiempo y control sobre los costos de cada producto.
- No existe modelo estándar de aplicación de contabilidad ya que dependerá de variables de la empresa.
- Depende de personal calificado para la correcta ejecución de los procesos del costeo. (Falco, Pastás, & Guevara, 2016)

Cuando se habla de la contabilidad de costos industriales, se habla sobre un idioma empresarial por medio del cual se expresan grandes resultados, la posición financiera de una empresa industrial y todos sus cambios que ha tenido, que emerge más bien como una necesidad indispensable de los negocios de atunes, ante los nuevos paradigmas de cambios mundiales.

Debido a los profundos cambios se han ocurrido en el mundo y en especial en nuestro país, la contabilidad de costos es considerada como un aliado estratégico para la toma de decisiones gerenciales, cuyos objetivos se tienen lo siguiente:

- Proporcionar información relativa al costo de producción de bienes manufacturados por la empresa y en secuencia, determinar las utilidades o las pérdidas y el valor del inventario que posee una empresa de costos de producción industrial.
- Ser una herramienta útil para el control interno de las operaciones de la empresa, mediante informes de control de materiales, mano de obra y de la carga fabril, formulación de políticas de producción de costos mediante la identificación de costos controlables.
- Servir de base para la realización de las funciones administrativas. (Cueva, 2010)

Ya entrando en parte de las empresas industriales atuneras, como parte de las correlaciones entre la temática de investigación y el trabajo descrito se tiene en cuenta que el proceso de evaluación de los productos establecidos a través de los procesos de gestión en contabilidad como son los incentivos tributarios y la liquidez de la empresa, además de tratarse de empresas del sector atunero de partes del Ecuador.

Cuando se habla de una ventaja competitiva se dice que son todos los aspectos y las características que hacen sobresalir a una marca entre la competencia, con los que ofrecen más valor y beneficios a los clientes. Las ventajas pueden variar, pero el factor más importante de esta estrategia no es centrarse en lo que se vende, sino en cómo se vende y se realiza en sí un valor agregado en parte de las empresas industriales atuneras en el país.

Dentro de los procesos de contabilidad de costos de producción de las medianas y pequeñas empresas del sector atunero siempre resalta la alta competitividad entre sectores los cuales influyen en el alcance y progreso de sus inversiones, variando en ambos casos la gestión de costos de producción.

La pesca, el pescado y los productos pesqueros son algunos de las ventas más comercializadas del mundo, puesto que el 38% de la producción pesque total se destina al comercio internacional. La actividad atunera se ha posicionado como una importante clasificación de las actividades del sector pesquero industrial, por la generación de divisas y fuentes de empleo, ubicando así a 200.000 personas trabajadoras de manera directa y aproximadamente 100.000 trabajadores indirectos.

El análisis de los indicadores financieros se basa en la aplicación de herramientas y técnicas analísticas de los estados financieros con el propósito de poder obtener de ellos medidas y relaciones significativas, dirigidas a evaluar la situación economía financiera de una empresa y establecer estimaciones sobre su situación y resultados futuros útiles para la toma de decisiones. (Falco, Pastás, & Guevara, 2016)

En todas las empresas industriales atuneras la determinación de los costos de producción son de suma importancia, ya que a través de la contabilización de los costos incurridos en los diferentes procesos de estas empresas o de cualquier otro tipo de empresas pueden planear sus actividades, establecer controles que le permitan poder identificar de forma oportuna cualquier incremento de costos y a su vez realizar comparaciones entre los resultados de varios periodos permitiendo a la gerencia tomar decisiones acertadas.

Una ventaja competitiva son todos los aspectos y características que hacen sobresalir a una marca o producto entre la competencia, con los que ofrecen más

valor y beneficios a los clientes. Las ventajas pueden variar, pero el factor más importante de esta estrategia no es centrarse en lo que se vende, sino en cómo se vende.

A lo largo del tiempo, la mayoría de las empresas industriales han demostrado tener grandes falencias en cuanto a la buena toma de decisiones acertadas. Es importante poder mencionar que la competitividad de la empresa depende fundamentalmente de sus costos, ya que repercuten directamente de los precios, el conocimiento, el análisis y el control de estos en una empresa son vitales para su éxito.

El sector industrial atunero es muy complejo y cambiante, por lo tanto, se da la determinación y el control de los costos es la cual es un tema muy importante. Actualmente en el sector existen empresas que determinan lo que son los costos de producción de manera empírica, sin tener un control adecuado a través de normas y procedimientos que permita aumentar sus ventas y mejorar su rentabilidad. (Gastiaburo, 2019)

La finalidad primordial de un control de costos es obtener una producción de calidad con el mínimo de erogaciones posibles, en este contexto, la presente investigación permitirá describir el proceso de producción de las empresas atuneras, y de esta manera comprender el nivel de relevancia que tienen los costos dentro la organización, el conocimiento que tienen los administradores del comportamiento, medición y control de los costos, y de esta manera determinar nuevas tendencias de gestión que se deberían adoptar. (Mejía, 2020)

Las empresas atuneras deben automatizar sus procesos de producción, logrando de esta manera disminuir costos de mano de obra y mejorar la calidad de su producto. Además, es imprescindible identificar oportunamente los reprocesos o actividades duplicadas que impactan al resultado final de la organización. (Gastiaburo, 2019)

Como parte del eje central de análisis, el cual pertenece a los costos de producción, esta investigación demuestra los efectos de la aplicación de un nuevo sistema de cálculo, determinado los valores totales en las respectivas áreas de gestión de una mediana empresa.

Luego del análisis y como resultado de este se observa que las procesadoras de atún sujetas al presente estudio, no tuvieron gran afectación económica durante este periodo permitiendo que dos de ellas generaran incrementos en sus ingresos

Por parte de los costes se da en cuanto al abordaje de la gestión de costos aplicadas a cadenas productivas a gran escala, los cuales a partir del contenido científico proponen herramientas apropiadas para el desarrollo de la gestión del coste masivo de producción. Dentro de la toma de decisiones empresariales la gestión de costos representa una de las herramientas de mayor valor estratégico.

La importancia de los costes por órdenes de producción radica en que el sistema permite a las empresas con producción intermitente o producción bajo especificaciones del cliente, controlar de forma sistemática las operaciones necesarias para la elaboración de un producto o servicio, logrando identificar con exactitud los elementos del costo y asignándolos de acuerdo a la orden requerida, a su vez al igual que los demás sistemas de costeo, este genera información exacta proveniente del proceso productivo que servirá a los correspondiente departamentos o altos directivos tomar decisiones de mejora ya sean estos para reducir costos, ser eficientes, o incrementar la rentabilidad. (Morán, 20221)

Usado generalmente por empresas con producción intermitente, permite determinar el costo de uno o varios productos por medio de una orden de trabajo específica, la misma que acumulara los valores generados en el proceso de producción, ya sea materia prima directa, mano de obra directa o costos indirectos de fabricación, para luego ser

cargado al producto terminado el cual reflejara el costo total o unitario que se requirió para elaborarlo. (Falco, Pastás, & Guevara, 2016)

En el sistema de costos por orden, los costos que intervienen son: equipo, reparación, materia prima aplicable, mano de obra directa y cargos indirectos los cuales se acumulan en una orden de trabajo. (Meleán & Torres, 2021)

Las industrias procesan 500 000 toneladas de atún al año: 80% se envía al mercado externo (lomos, latas y 'pouch') y 20%, al consumo local. 250 000 toneladas de materia prima provienen de las capturas de la flota nacional y el resto se importa vía internación temporal o maquilas. La capacidad de producción del país solo es superada por Tailandia, con 700 000 t/año. "Ecuador es el segundo productor mundial de atún, pero solo en números, porque creo que somos los primeros en calidad por sus sistemas de trazabilidad y manejo de políticas laborales.

#### **4. CONCLUSIÓN**

Se puede concluir que los resultados obtenidos en el desarrollo de la presente investigación a través de la aplicación un sistema de costos por órdenes de producción permitió establecer de forma sistemática el proceso productivo y determinar los costos reales y proyectar un precio de venta real de cada mobiliario de acuerdo con la rentabilidad que desea alcanzar el propietario facilitando la toma de decisiones con los competidores y el mercado.

La investigación permite caracterizar a las empresas del sector industrial atunero del Ecuador, en la cual tiene establecido un sistema de contabilidad de costos de producción; por otro lado, evaluar la relación entre el grado de utilización de sistemas de costos de rentabilidad de las empresas.

Este trabajo ofrece información significativa sobre las finalidades de la aplicación empresarial de la gestión de costos y además establece un análisis progresivo de los costos generales de producción de diversas áreas, resaltando su valor investigativo

## BIBLIOGRAFÍA

- Arias, I., Vallejos, M., & Ibarra, M. (2020). *Los Costos de Producción Industrial en el Ecuador. Revista Espacios. Espacios.*
- Barriga, M., Asunción, R., & Balseca, M. (2020). *La Importancia de la Contabilidad de Costos en el Control Administrativo de los Emprendedores.* . Aristas.
- BRAVO. (2011). *MERCADERIAS Y SU MOVIMIENTO* .
- Cantos, M. A. (2021). *Desarrollo comercial de las microempresas* . Obtenido de [file:///D:/Mis%20Documentos/Downloads/Marketing\\_digital\\_y\\_su\\_incidencia\\_en\\_el\\_desarrollo.pdf](file:///D:/Mis%20Documentos/Downloads/Marketing_digital_y_su_incidencia_en_el_desarrollo.pdf)
- Casanova, C. (2021). *Gestión y Costos de Producción: Balances y Perspectivas.* . Revista de Ciencias Sociales.
- CASTELO. (2009). *VENTAJAS Y DESVENTAJAS*
- Cueva, C. (2010). *Contabilidad de Costos Enfoque Gerencia y de Gestión.* Bogotá, Colombia : Pearson.
- Damián, J. M., & Martínez, M. Á. (2015). Estimación empírica de elasticidades de oferta y demanda. *Scielo.*
- Falco, P., Pastás, T., & Guevara, S. (2016). *Los Sistemas de Costos en Ecuador: propuesta para empresas de fabricación de muebles.* UISRAEL.
- Gastiaburo, A. (2019). *EL SECTOR ATUNERO EN ECUADOR Y SU INCIDENCIA EN LAS EXPORTACIONES PERIODO 2013-2017.* Ecuador.
- Gobierno. (2020). *Gobierno del encuentro* . Obtenido de <https://www.reconstruyoecuador.gob.ec/la-reactivacion-productiva-de-manta-es-una-realidad/>
- Karen Molina, P. M. (2018). *La Contabilidad de Costos y su Relación en el Ámbito de Aplicación de las Entidades Manufactureras o Industriales.* . Revista Ciencia e Investigación. .
- Lema, P. d., Hernández, M., & García, & M. (2006). *La contabilidad de costos y rentabilidad en la Pyme.* . Contaduría y Administración.
- Lucas, D., & Rojas, M. (2017). *Índice de Competitividad en el Análisis Comparativo de las diferentes Empresas Atuneras de Manta, Montecristi y Jaramijó.* . Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí. Ecuador. Repositorio Institucional ULEAM: : Ecuador.

- Mantari, M., & Lujan, R. (2019). *Evaluación de un Sistema de Costo de Producción*. .  
Perú: Repositorio institucional UPEU.
- Mejía, C. (2020). *Principales Fines del Costo de Producción y su Importancia en las Empresas*. Peru: Universidad Privada de la Selva Peruana.
- Meleán, R., & Torres, F. (2021). ) *Gestión de Costos en las Cadenas Productivas: Reflexiones sobre su Génesis*. Revista de Ciencias Administrativas y Economía.
- Montoya, L. M., & Alcaraz, P. A. (2016). Preferencias alimentarias en los hogares de la ciudad de Medellín, Colombia. *SCIELO*.
- Morán, N. (20221). *Beneficios e Incentivos Tributarios y su Incidencia en la Liquidez de las Empresas del Sector Atunero de la Ciudad de Manta Provincia de Manabí*. . Guayaquil: Universidad Tecnológica Empresarial de Guayaquil.  
Repositorio institucional .
- Pérez Calderón, R. G. (2003). "La calidad como respuesta a la necesidades del consumidor.". *Gestión y estrategia: Gestión pública Conocimiento y organización Administración universitaria. Ensayo*, p. 184-196.
- Sánchez S, Yañe V (2019) Beneficios de la Auditoría Administrativa Aplicada en Organizaciones Públicas y Privadas de Latinoamérica en los Últimos 10 años.  
Universidad Privada del Norte. Lima, Perú.
- Valeriano L (2020) La Auditoría de Gestión en el Perú y su Impacto en el Desarrollo Empresarial. Gestión en el Tercer Milenio.